

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Lunes 17 de Septiembre de 1900

Núm. 310

## EL CARLISMO

Desde hace algún tiempo vienen circulando noticias y rumores que afectan al partido carlista, presentándole en condiciones de verdadera crisis.

Hace pocos días se hizo público que no eran muy cordiales las relaciones políticas entre don Carlos y su hijo D. Jaime.

Después se ha sabido que don Jaime, á pesar de haber estado en Italia antes de marchar á China, se despidió por carta de su padre, y ahora se dice que allá, en la casa del Pretendiente se ha operado una verdadera transformación.

Cuéntase que Melgar ha cesado en las funciones de secretario de D. Carlos.

Dícese que el titulado general Sacanell, que ocupaba cerca de su señor un puesto importante, se ha retirado.

Se añade que la baronesa de Alemany, que también tenía puesto en la casa del Pretendiente, se halla en París, después de despedirse de D. Carlos y doña Berta; y, por último, que otros que también se hallaban cerca de los duques de Madrid también han salido para sus casas de España.

Relacionándola con estos sucesos, se habla de una reciente reunión celebrada en Madrid por personajes carlistas.

En suma, que por unas ó por otras causas, es lo cierto que sobre la situación del partido carlista circulan en estos días graves rumores, tanto más cuanto que se relacionan todas estas cosas con otras ya más conocidas, como el relevo del marqués de Cerralbo, las desavenencias originadas en el seno del partido con motivo de los distintos criterios sobre la lucha electoral, y hasta de cartas vigorosas escritas á D. Carlos por antiguos subordinados suyos quejándose de la marcha de las cosas.

Sobre estos asuntos publica una interesante carta *La Voz de la Provincia*, de Huesca.

## INDIRECTAS

Un chico de la Prensa que cuando en la madrugada de ayer dieron las campanas la señal de fuego pasó por el Ayuntamiento, advirtió que tres ó cuatro guardias municipales se hallaban agrupados en el portal de las Casas Consistoriales y afanosos buscaban algo en un librito que tenían entre manos.

Picóse la curiosidad á nuestro compañero, se acercó al grupo y averiguó que buscaban la nota del número de campanadas que deben darse en caso de incendio.

Pero lo gracioso es que la estaban buscando... ¡en un almanaque zaragozano!

No quiero que sean letrados porque no soy tan atón; pero, señor, ¡si les falta hasta el sentido común...!

Se dice que está amenazado de un mortal y rudo golpe el Asilo de la Infancia, que tantos beneficios morales y materiales está reportando al pueblo de Córdoba, y en cuyo sostenimiento están además interesados los representantes en Cortes de esta provincia, el señor Obispo de esta Diócesis, el Sr. Alcalde de esta ciudad y multitud de personas pertenecientes á todas las clases sociales.

Sentiría que se confirmara el rumor que ha llegado á mi humilde celda; por que ya estoy harto de... *berzas* y me van á oír los sordos.

*El P. Cobos.*

## Consejo de ministros

El Consejo celebrado anteayer terminó después de las ocho de la noche.

La nota oficiosa que se facilitó á los periodistas, por el Sr. García Alix, dice así:

El Sr. Silvela dió cuenta del viaje regio y de lo satisfecha que se encuentra S. M. la Reina del recibimiento que se le ha tributado en todas partes.

Añadió que el estado general del país es de paz completa, y como se han desvanecido las dificultades que obligaron á suspender las garantías constitucionales, se ha acordado publicar en seguida el decreto restableciéndolas en Madrid.

El ministro de Hacienda ha recomendado que se le envíen en plazo breve los presupuestos con las variaciones en hoja aparte.

Se ha hablado del problema industrial en Cataluña, acordándose recoger datos y antecedentes concretos, para adoptar una resolución práctica.

El Sr. García Alix ha expuesto que ha aceptado en nombre del Gobierno, la estatua de Moyeno, que se eleva en la puerta de Atocha, y que, de acuerdo con la Comisión encargada del monumento, se señalará día para la inauguración.

He anunciado que enviaré en breve al Consejo de Estado y al ministerio de Hacienda las reformas en los cuerpos de ingenieros de minas, montes y agrónomos.

Su espíritu es el mismo que informa las del cuerpo de caminos: reducir las Juntas consultivas y distribuir el personal que sobre ea Madrid y en provincias. Los agrónomos, para destruir la langosta y la filoxera; los de montes, para que hagan ordenaciones, y los de minas, lo mismo.

Y nada más de particular.

## Córdoba industrial

SANTA MATILDE

Junto al templo que los cordobeses edificaron en honor de su egregia patrona la Virgen de la Fuensanta, se alza otro edificio donde se da culto al trabajo, explotando en él varias industrias.

La suntuosa morada del excelentísimo señor don Eduardo Alvarez de los Angeles, que es á la que nos referimos, rodeada de jardines, parece más bien un sitio en el que la molición impera y el lujo habita con sus variadas manifestaciones.

Pero tras aquel exterior, tras este refinamiento, que en casa del Sr. Alvarez se guarda para los amigos, puede contemplar cualquiera una actividad incansable, un movimiento fabril digno de aplauso.

En amplios almacenes se guardan los productos por la casa elaborados, y

en diversos pabellones pueden verse las varias industrias de la casa.

Las máquinas para estas industrias, como hemos podido comprobar, son de las más modernas y con todos los adelantos que el progreso ha introducido en las mismas.

En la modelación de bujías, por ejemplo, se trabaja con máquinas Morane, de sistema novísimo, y con otras de igual autor, pero antiguo sistema, porque den el producto presentado de modo distinto.

Como en el taller de fóstoros y en el modelado de estearina, las mujeres son las que están encargadas de casi todas las operaciones, muestra de la delicadeza que algunos de estos trabajos exigen.

La fabricación de velas de cera y cirios, en departamento anejo al de las bujías, el blanqueo de éstas, cuyo procedimiento es una innovación en la materia, las prensas para extraer de los panales la cera toral y el blanqueo de la cera, son otras de las muchas cosas que llaman la atención en la fábrica de Santa Matilde.

La estearina es la industria principal de la casa; el punto concéntrico, por decirlo así, al rededor del cual se mueven las otras industrias.

La elaboración de la estearina con sus variados y complejos artefactos, tiene entre otros un aparato, que con la perfección de la química moderna y trabajando á nueve atmósferas separa tres sustancias: ácido esteárico, oleico y glicerina.

En este taller, por no cuajar las grasas, es preciso suspender los trabajos en los meses de riguroso estío. No obstante, se puede calcular aproximadamente en doscientos mil kilos anuales la producción de ácido esteárico.

El diez por ciento del resultado de la fábrica de estearina lo da la glicerina, que se exporta á París y Londres para transformarla allí en nitroglicerina, empleándola además para conservas de productos animales y otras variadas aplicaciones.

A causa del color rojo en que la glicerina se produce, no se aplica tanto como fuera de desear á otras diversas industrias y ramos en los cuales pudiera utilizarse este producto. Por esta razón el señor Alvarez tiene en proyecto el blanqueo de dicha sustancia, que ha de desempeñar principal papel en la medicina.

La otra sustancia separada por el octoclave, ó sea el ácido oleico ú oleina, se aplica en este centro fabril para elaborar una clase especial de jabones ordinarios, fabricación que ocupa extenso lugar y dá unos cinco mil kilos diarios de producto, que á veces no bastan para el constante pedido que de fuera hacen.

Separado de los demás, tal vez para que el mal olor no moleste á los demás obreros, se halla el pabellón donde se extrae el sebo y en cuyo depósito hay este año más de treinta mil kilos, cifra insignificante para una fábrica como la del Sr. Alvarez, que á pesar de tener contratado casi todo el sebo de Andalucía necesita traer de Buenos Aires y Australia cantidades que oscilan entre doscientos y trescientos mil kilogramos.

No lejos de este pabellón se encuentran las máquinas Mignon Rouard, que dan 50 kilos por hora de hielo en la actualidad, por haber decrecido ya el consumo de esta materia. Este ramo de la industria cultivada en *Santa Matilde*, exige entre otras cosas un gasto considerable de agua, mucha de la cual precisa que por el desagüe se desperdicie, y el Sr. Alvarez al montar estas máquinas utilizó un antiguo pozo, que

merced á posteriores calicatas ha dejado paso á un rico venero, que da todo el líquido que hace falta.

Mucho de él necesitan en la fabricación de fóstoros, en la que las mujeres muestran su ordinaria agilidad cortando cartones, haciendo cajas, llenando estas y precintándolas después.

Al hablar del jabón ordinario olvidóseos mencionar uno de los ramos de esta fabricación; la elaboración de jabones finos con máquinas Wilh Riveir, que da doscientos kilos diarios, mostrando en sus organismos, limpieza y exquisito cuidado el prurito del dueño en hacer que todas sus industrias sobresalgan.

Es también objeto de la industria de esta casa la fabricación de harinas que en el sitio antes conocido por «Lope García» tiene establecida y para la que se habilitan nuevos almacenes.

Sobre esta finca tiene algunos planes el Sr. Alvarez. Los centros fabriles se quejan todos de la falta de carbón que en los mercados se observa; porque este «pan de la industria», que es pan de la guerra también, se acapara por la marina en cantidades enormes, y para obviar algún tanto estos inconvenientes piensa el dueño de *Santa Matilde* transformar la energía hidráulica de «Lope García» en energía eléctrica, cuya fuerza aquí transportada le será de grandísima utilidad.

Antes de concluir hemos de citar un fenómeno que en la actualidad se observa relativo al consumo de bujías. Parece natural que ahora en que el gasto tanto se prodiga y hay fábricas de electricidad hasta en localidades de exiguo vecindario, el consumo de bujías decreciera en gran manera y sucede precisamente lo contrario. Por no presentar estadísticas que harían más pesado este trabajo, me contento con citar el hecho de que el Sr. Alvarez en su reciente viaje á la exposición de París se ha visto obligado á adquirir cuatro máquinas más para satisfacer los numerosos pedidos que se le hacen constantemente.

Como se ve en este esbozo, hecho á la ligera, no pueden ser más complejas y variadas las elaboraciones de esta casa, prueba de la laboriosidad é inteligencia de su dueño el Excmo. Sr. D. Eduardo Alvarez de los Angeles, quien no ha omitido ni omite gasto alguno para que los productos de sus fabricas compitan ventajosamente con los mejores de España y del extranjero, y anima á sus operarios con premios que sirven de estímulo y pago á cualquier rasgo de ingenio del obrero por el que se obtenga alguna utilidad ó perfeccionamiento.

PLUMADAS

## Sonar despierto

Tenia en sus ojos el fuego abrasador del sol de Africa y en las mejillas los tintos sonrosados de la aurora.

Sus labios rojos se entreabrían con delicia, so movía dejando ver las dos hileras de perlas de su boca, diminuta y correcta cual la sueña el artista para trasladarla al lienzo y apoyado en el alfiler de su ventana se veía su busto encantador, en el que la exuberancia de vida corría parejas con lo toral de sus formas; digno continente para encerrar un alma consagrada al amor, todo idealismo, todo belleza.

Fluía la conversación de sus labios como el agua cristalina de la fuente y al llegar al oído, se deleitaba éste con la no estudiada melodía de sus palabras, poema armónico que en sus variados temas aparecía siempre sugestivo, siempre lleno de agradable saber. A su lado las horas transcurrían con la velocidad de un relámpago, cual el movimiento fugaz de las estrellas y el alma que aspira á sensaciones puras, y en la emoción caleo-

técnica se recrea, se refocilaba contemplándola, y adquiría junto á ella nueva vida por la oxigenación psíquica, que su vista le prestaba.

Por eso al retirarse de aquel sitio saturado de poesía el alma lo dejaba con pena y vuelto así de modo brusco á la realidad con la transfusión del prosaísmo de la vida el espíritu se llena de nostalgias, de *sauvages* y vive solo del recuerdo hasta volver otra vez á contemplarla sintiendo esa impresión indefinible que goza el desterrado cuando pisa de nuevo el suelo de su patria.

*Aureliano G. Chacod.*

## CHINOS Y EUROPEOS

Londres 16

Telegrafian de Washington que Rusia no ha hecho hasta ahora ninguna notificación oficial que permita suponer modificación alguna en su programa de evacuación de Pekin.

El Gobierno de los Estados Unidos declara que no se ha aceptado compromiso ninguno de retirar inmediatamente las tropas americanas de Pekin.

El general Chaffee se pondrá de acuerdo con otros comandantes de fuerzas extranjeras sobre la oportunidad de la evacuación.

## Documentos importantes

SECRETARÍA MUNICIPAL

Continuamos la publicación empezada en nuestro número correspondiente al día 13 del que rige, de los documentos que se hallan á disposición de los interesados en la Sección de Quintas de la Secretaría municipal:

El pase de segunda reserva y certificado de soltería de Antonio Galvez Luque, corneta del Regimiento infantería del Rey; el pase de segunda reserva de Manuel Romero Pozo, cabo del Regimiento infantería de Alava; el pase de segunda reserva de Rafael González Diaz, soldado del Batallón Cazadores de Figueras; el pase de segunda reserva de Rafael Flores García, soldado del Regimiento infantería de María Cristina; el pase de reserva activa de Manuel Fernández Montero, soldado del Regimiento infantería de la Constitución; los pases de licencia ilimitada de Rafael Torralvo Herrera, Waldo Obejo Ontaneda Expósito, Fernando Fernández Fernández y José Lozano Cebrián, soldados del Regimiento infantería de Granada; las licencias absolutas de Juan García Carrasco, Rafael Alfaya Areal, Francisco Muñoz Lamas, Antonio González Espino, Antonio Pérez Mata, y Antonio Reina López, cabo y soldados, respectivamente; del segundo depósito reserva de Artillería; una instancia de Juan García Olalla, soldado licenciado del Ejército de Ultramar, solicitando el pago de alcances; el pase de licencia ilimitada de Lorenzo Ramón de la Santísima Trinidad, soldado del Regimiento infantería de la Reina; una instancia de Cecilio Calvo Jiménez, soldado del disuelto batallón expedicionario de Filipinas núm. 10; solicitando el pago de alcances; la partida de defunción de Pedro Donat Estevez, soldado que fué del tercer escuadrón del Regimiento Caballería de Sagunto; la idem id., de Manuel Rodríguez Pérez, soldado que fué del tercer batallón del Regimiento infantería de Afonso XIII; el pase de reserva activa y certificado de soltería de Juan Espinosa Pardo, sargento agregado del tercer Batallón de artillería de Plaza; el pase de licencia ilimitada y certificado de soltería de Francisco Gómez Pérez, soldado del Regimiento infantería de Pavía; los pases provisionales de Miguel Muñoz Redondo, Rafael Luque Castillo y





# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma in- glesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

## SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

### SE CONSTRUYEN

Toda clase de dentaduras y se hacen extracciones

empleando

el incomparable

anestésico

**EL BENESOL**



**FERNANDO GUIJO**  
CIRUJANO DENTISTA

Se hacen

Orificaciones,

empastes

y obturadores

con arreglo

á los últimos adelantos

**TODO GARANTIZADO**

Jesús María, 2

CÓRDOBA

### NUTRITIVO HEYDEN

EL MEJOR DIGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de espe- cíficos y D. Gustavo Reder, Zorrilla, 23, Mad'd.

### EL REUMATISMO Y LA GOTA

Anti-discrásico Sebleuh

La causa del artrismo ó artritis- reumática, es la acumulación en la sangre de un exceso de ácido úrico. El reumático, el gotoso, aunque por algún tiempo se crea en estado de perfecta salud, lleva aquel veneno en el torrente circulatorio; veneno que ha de dejar sentir sus efectos en el funcionalismo de los órganos, si no es destruido por un tratamiento racional. Abandonadas estas enfermedades, acarrea la muerte, porque, como queda expuesto, consisten en un verdadero envenenamiento de la sangre. Las gotas anti-discrásicas del Doctor Sebleuh destruyen el nocivo exceso del ácido úrico, y resuelven los tofos. Y como en la preparación de este medicamento no entran ni mercurio, ni sales de potasio, ni principio alguno que pueda ser perjudicial para el organismo, constituye un depurativo poderoso. Con su empleo constante se obtiene la completa curación.

De venta en todas las farmacias, Precio del frasco, 5 pesetas. Depósito al por mayor: Guillermo García, Capellanes, 1, Madrid.

### CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes) desde 10. En oro desde 25. Dentaduras completas en caucho, (sistema antiguo) 100. En níquel ó aluminio desde 200. En oro desde 500. Empastes desde 10. Amalgamaciones desde 10. Orificaciones desde 20.

Mento-Piratrina. — Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el baeo de los niños.

Coralina. — Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruye el sarro y devuelve su blancura primitiva.

Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. — Horas: de 9 de la mañana á 7 de la tarde.

ARENAL, 1, MADRID.